
 

 
Compte-rendu 

Commission mer et littoral 
10 octobre 2023 à 14h30 

A l’Atelier des Entreprises à Auray 
 

 

Etaient présents avec voix délibérative : 
 
Membres du collège public : 
 

1. ALLAIN LE PORT Anita, Entente du Pays de Vannes  
2. CODA POIREY Hélène, Syndicat mixte de la ria d’Etel 
3. LE PELLETIER BOISSEAU Patrick, Pays d’Auray 
4. LESUEUR Marie, L’Institut Agro Rennes-Angers 
5. LIZÉ Jean-Marc, criée de Quiberon 
6. MOELLO Julie, VIGIPOL 
7. PASCO Ronan, Parc Naturel régional du Golfe du Morbihan 
8. PERRON Yannick, Lycée Professionnel Maritime et Aquacole d’Etel 
9. RONTET David, Ecole Nationale de Voile et des Sports Nautiques  

 
Membres du collège privé :  

1. BOURBON Claude, mareyeur 
2. COUDON Frédéric, Comité Régional de la Conchyliculture de Bretagne Sud 
3. FOUCHER Gilles, Comité Régional de la Conchyliculture de Bretagne Sud 
4. HAZEVIS Gilles, Comité Départemental des Pêches et des Élevages Marins du Morbihan 
5. JACOB Thierry, Comité Départemental des Pêches et des Élevages Marins du Morbihan 
6. LEMOULINIER Sophie, mission locale du Pays d’Auray 
7. LE FLOCH Yves, Conseil de développement du Pays d’Auray  
8. MAHEO Bertrand, Comité Régional de la Conchyliculture de Bretagne Sud 

9. MARCINIAK Roman, Pôle PEP’S  
10. SUQUET Marc, Centre Permanent d’Initiatives pour l’Environnement de Belle-Ile en mer 
11. TALHOUET Yves, Conseil de développement du Pays de Vannes 

 

Le nombre de membres présents avec voix délibérative est de 20 membres sur 26 membres 
composant la CML. Le quorum est donc atteint.  
 
 

 

Etaient présents sans voix délibérative : LEBRUN Laurine, VIGIPOL 
 
 

Equipe technique : GOURMAUD Stève, Région Bretagne ; LIMOUZIN Juliette, Entente du Pays de 
Vannes ; MAZODIER Marion, MOULIN Emmanuel du PETR Pays d’Auray 
 
Excusés : BAHÉ Sophie, VIGIPOL ; CORNU Alex, ENVSN ; CLÉRY Muriel, PNR du Golfe du Morbihan ; 
FERRET Samuel, Entente du Pays de Vannes ; GALLO Anne, Région Bretagne ; HULAUD Kaourintine, 
Région Bretagne ; TOUREAUX Guy, Conseil de développement du Pays de Vannes 
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Ordre du jour 
 

14h30 Validation du compte-rendu de la CML du 12 juillet et état d’avancement de la maquette 
2022-2027 
 

14h45 Echanges et vote définitif sur le projet Friendly Frenchy 
 

15h15 Retour sur le projet des Gardiens de l’huitre plate  
 

16h15 Actualités DLAL FEAMP(A) et points divers 

- Retour sur les acteurs rencontrés par l’animatrice ces 2 derniers mois,  
- Information sur les derniers dossiers FEAMP, 
- Retour sur les rencontres nationales à Marseille, 
- Informations diverses : cafés Feampa, Réseau national… 

 

1. Validation du compte-rendu de la CML du 12 juillet 2023  

 

Marie LESUEUR précise qu’Agrocampus Ouest a changé de nom en 2022 : c’est aujourd’hui 

l’Institut Agro Rennes-Angers.  

 

Frédéric COUDON souhaite que soient modifiés/ajoutés quelques points dans le Compte-

rendu de la CML du 12 juillet 2023 :  

- Page 3 à la place de : « Comme évoqué par le Mr Frédéric COUDON du CRC Bretagne 

sud, l’Usine de Kervellerin collecte gracieusement chaque année 1 500 tonnes » 

Indiquer plutôt :  l’usine de Kervellerin prend en charge le transport et le temps de chargement 

des coquilles collectées  

- Sur les débouchés des coproduits coquillers, il faut aussi préciser qu’ils sont utilisés comme 

amendement et comme remblai pour combler les chemins 

 
Le compte-rendu de la CML du 12/07/2023 avec les modifications proposées est voté à l’unanimité  

 

2. Etat d’avancement de la maquette financière 2022-2027 
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3. Echange et vote définitif sur le projet Friendly Frenchy 

 
3.1 Retour sur le projet de Friendly Frenchy   
« Projet GLAZ : collecte, traitement et valorisation des coproduits coquilliers du territoire » 
Montant FEAMPA demandé : 74 000 € 
 
Pour rappel, la réserve émise sur le dossier n’a pas été levée lors de la dernière commission du 12 
juillet : la réserve était que L’entreprise Friendly Frenchy devait engager une réflexion sur la 
rémunération des professionnels pour la fourniture des coquilles. Une réponse écrite avait été fournie 
mais au regard des échanges et questions encore en suspens consignés dans le dernier compte-rendu, 
les membres de la Commission mer et littoral ont décidé de ne pas lever les réserves et d’ajourner le 
dossier pour une prise de décision ultérieure (12 votes contre la levée des réserves, 3 pour et 1 
abstention).  
 
Friendly Frenchy a souhaité répondre une nouvelle fois aux questions et réserve :  
 
Pourquoi Friendly Frenchy a-t-il besoin d’acquérir un équipement qui existe déjà sur le territoire (i.e. 
la ligne d’Aquatonal) ?  
Ce n’est pas le même équipement : celui d’Aquatonal est un équipement fait pour des applications 
cosmétiques, il n’a donc pas la même modulabilité (exemple : Aquatonal et l’usine de Kervellerin 
avaient été sollicités pour réaliser le travail avec l’entreprise GWILEN sur un pavé en terrazo, ni l’un ni 
l’autre n’avait pu y répondre, faute d’outillage adapté pour la bonne granulométrie) 
La prestation à façon limite l’entreprise dans le développement (l’équipement d’Aquatonal n’est pas 
disponible à n’importe quel moment et peut assurer une quantité limitée) 
 
Si l’entreprise traite des déchets de catégorie III, la réglementation ICPE doit être appliquée, est-ce 
bien prévu ? Quelles démarches sont entamées dans ce sens ?  
Pour l'agrément transport des déchets de catégorie III (Code de l'Environnement: déchets), nous 
sommes en lien avec le Référent Déchets et SIS SPPR/RC - Direction Régionale de l'Environnement, de 
l'Aménagement et du Logement Bretagne et nous rapprochons de la DDPP du Morbihan pour obtenir 
l'agrément 
 
Pour la majorité des membres de la Commission mer et littoral, la réponse sur le modèle économique 
de valorisation des coquilles n’est pas suffisamment développée.  
Friendly Frenchy ne souhaite pas proposer de modèle économique précis pour la valorisation des 
coquilles. L’entreprise rend déjà un service en valorisant les coquilles et en collectant gratuitement ces 
déchets auprès des professionnels (tout comme le fait l’usine de Kervellerin aujourd’hui) et  proposer 
un tarif d’achat déstabiliserait complétement la démarche en place CRC/Usine de Kervellerin.  
En tant qu'Entreprise de l'ESS agréée ESUS, Friendly Frenchy propose de porter cette initiative en ultra 
locale. Ce sont les autres activités qui permettent d'absorber les charges relatives à la valorisation des 
coproduits coquilliers et lunetiers.  
 
Pour porter cette mission, Friendly Frenchy est prête à mettre en place avec les acteurs existants une 
charte d'engagement avec par exemple: 
- complémentarité des points de collecte / collecter uniquement des points de collecte non collecté à 
ce jour ou trop petits 
- mise à disposition de l'outils de valorisation pour les acteurs du territoire le souhaitant 
- volume de traitement limité  
- Approche multi coquillages et autres coproduits marins 
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Vérification auprès de la région pour d’autres aides possibles  
Echanges avec Anne Le Mauff, Chargée de développement territorial économie à la Région Bretagne 
→  Il n’y a pas d’autres aides régionales possibles.  
En effet :  

• Concernant l’aide Inno R&D, les dépenses d’investissement productifs ne sont pas éligibles à 
cette aide.  

• Le deuxième type d’aide mobilisable aurait pu être le pass Investissement TPE mais l’entreprise 
Friendly Frenchy n’est pas éligible car elle a été créée il y a plus de 5 ans et il n’est pas prévu 
la création de 3 emplois dans les trois ans (pour rappel l’entreprise fonctionne beaucoup avec 
l’ESAT pour la main d’œuvre). 

 
Suite à ces apports de nouveaux arguments, les membres de la CML valident le fait que :  
- le projet de Friendly Frenchy remplit bien les critères du DLAL FEAMPA et c’est une démarche 
réellement innovante qui cherche à valoriser l’image des professionnels et du territoire.  
- mais les éléments économiques fournis restent assez faibles : on ne voit pas la marge de progression 
que l’entreprise a avec ce nouvel outil ni l’évolution de la quantité de coquilles traitées dans le temps.  
- Par ailleurs le montant/taux de la subvention parait élevé pour un bénéfice aux professionnels moins 
direct. 
 
Au regard de ces échanges, une troisième voie est proposée : soutenir le projet à hauteur de 50% des 

dépenses éligibles (identique au taux d’aide pour les entreprises classiques, et non pas à 80% comme 

c’est autorisé pour les entreprises relevant de ESS), dans la limite de 46250 euros de subventions 

FEAMPA (+ l’équivalent de la contrepartie Région) calculés sur la base du devis actuel. Contre 74 000 

euros de FEAMPA demandés aujourd’hui.  

 

Le soutien du projet par le programme DLAL FEAMPA Pays d’Auray-Pays de Vannes est remis au vote, 

à bulletin secret, avec cette 3ème solution alternative proposée. 

Les résultats sont les suivants :  

• Pour avec un taux restant à 80% : 7 votants  

• Pour avec un taux limité à 50% : 10 votants  

• Contre : 3 votants 

 

La proposition d’accompagner le projet GLAZ, porté par Friendly Frenchy, avec un taux à 50% des 

dépenses éligibles dans la limite de 46 250 euros est donc retenue par les membres de la CML.  

 

4. Retour sur le projet « Les gardiens de l’huitre plate », porté par le Syndicat 

Ostréicole de la Baie de Quiberon 

 

Hélène COCHET, biologiste marin qui travaille sur l’huitre plate avec SOBAIE est venue présenter les 

premiers résultats du projet « Les gardiens de l’huitre plate » :   

• Les réalisations et les événements organisés  

• Les retombées  

• Les perspectives 

 

Les livrables du projet comprennent une exposition photographique, des portraits vidéos ainsi que des 

portraits audio de conchyliculteurs travaillant l’huitre plate. 3 portraits vidéo ont été diffusés lors de 

cette commission mer et littoral :  
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• Yvonnick JEGAT : https://www.youtube.com/watch?v=MFMIU0SQwfE 

• Fred MASSÉ : https://www.youtube.com/watch?v=S7wDhFYlutc 

• Richard BEAULIEU : https://www.youtube.com/watch?v=5gXHo34cbfg 

 

L’exposition a tourné dans une quinzaine de commune déjà depuis septembre 2021.  

 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=MFMIU0SQwfE
https://www.youtube.com/watch?v=S7wDhFYlutc
https://www.youtube.com/watch?v=5gXHo34cbfg
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5. Actualités DLAL FEAMPA  

 

5.1. Retour sur les acteurs rencontrés par l’animatrice  
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5.2  Retour sur les rencontres nationales  
 

Le GALPA Littoral Opale et le GALPA Flandre Maritime a coordonné l'organisation des premières 

rencontres nationales des animateurs.trices des Groupes d'Action Locale pour la Pêche et 

l'Aquaculture sur la programmation FEAMPA 2021-2027 ! 

 

Au total, 17 GALPA réunis les 19&20 septembre à Marseille.  

 

Au programme : 

- Présentation de la stratégie du GALPA GALICA et d'un projet soutenu : l'atelier du corail 

- Atelier « Suivi et évaluation des stratégies locales » 

- Atelier « Qualité des milieux et des ressources » 

- Présentation d’un exemple de mise en place d’une démarche d'écologie industrielle et territoriale sur 

le port de Fos-sur-mer 

- Atelier « Sensibilisation à l'environnement marin et littoral » 

 

Suites à donner :  

Mise en place d’une stratégie d’évaluation au fil de l’eau 

• Demande de la Commission Européenne d’avoir plus de visibilité sur les résultats du DLAL 

• Appui du réseau européen FAMENET 

• Obligation réglementaire : les stratégies de développement local (SDL) doivent inclure une 

description des « dispositions prises en matière de suivi et d’évaluation » (Reg. 2021/1060 

Dispositions Communes, Art 32, 1 (e))) 

22 indicateurs dont 5 pour mesurer le DLAL 

choisis par la France :  

• Nombre d’emplois crées  

• Nombre d’actions contribuant au bon état 

écologique, notamment à la restauration et la 

conservation de la nature, à la protection des 

écosystèmes, à la biodiversité et à la santé et 

au bien-être des poissons 

• Nombre d’actions de coopération entre les 

parties intéressées 

• Nombre d’entités bénéficiant d’activités de 

promotion et d’information 

• Nombre d’actions visant à améliorer la capacité de gouvernance 
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Autres suites à donner :  

• Présentation de l’étude sur les étoiles de mer menée par le MNHN (Concarneau) + contact 

avec le Danemark sur ces sujets 

• Visio chargé.es de mission PAT/animateurs.trices DLAL FEAMPA pour faire le lien sur 

l’alimentaire 
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5.3  Informations diverses  
 

 

• Formation/test du Portail des Aides deuxième quinzaine de novembre/Mi-décembre pour les 

animateurs/gestionnaires des GALPA 

• Finalisation des derniers dossiers de demande de paiement : criée ok, ostréapolis ok, vigipol 

en cours et ERSEO en attente  

 

• Prochaine CML : le 23 janvier 2023 à Vannes – Dépôt des fiches projets avant le 08 décembre 

2023 

• Novembre 2023 : Café Feampa sur l’équipement de purification collective à Pénestin porté 

par le GIE La Pénestin   

• 07 Décembre 2023 (à confirmer) : Café Feampa sur les projets Coquilles Saint-Jacques à 

Quiberon  

• Février-mars 2024 (à confirmer) : Café Feampa sur les Aires Marines Educatives à Arradon 

(Visite du chantier d’Yvonnick Jegat + parcours audio autour de la pointe) 

• 1 et 2 et 3 juillet 2024 : Organisation par la Région Bretagne des Rencontres nationales DLAL 

FEAMPA à Saint-Malo. Constitution d’une délégation de 10 personnes maximum par GALPA. 

 

 

 

 

 

Validé le à Palais 

Patrick LE PELLETIER BOISSEAU  

 

 

Président de la Commission mer et littoral Pays d’Auray-Pays de Vannes 
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ANNEXE 1  – Fiche projet de Friendly Frenchy avec avis définitif  
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